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Aos cinco dias do mês de agoto do ano dois mil e vinte, reuniram os membros do Colegiado do Curso
de Pós-Graduação Stricto Sensu em Agroecologia do Ifes - campus de Alegre às , em salanove horas
de reuniões virtual, sob a coordenação do professor Luciano Menini, com a presença dos seguintes
membros: Aparecida de Fatima Madella de Oliveira, Ana Paula Candido Gabriel Berilli, Bruno de Lima
Preto, Jeferson Luiz Ferrari, Mauricio Novaes Souza, Monique Moreira Moulin, Otacilio José Passos
Rangel e Sávio da Silva Berilli, a representante discente Nagila Scarpi Nespoli, além dos professores
convidados Gustavo Haddad Souza Vieira e Paola Alfonso Vieira Lo Monaco, do Pró-Reitor de Pesquisa

 André Romero da Silva e do Diretor de Pós-Graduação Pedro Leite Barbieri. Oe Pós-Graduação
coordenador iniciou a reunião agradecendo a presença de todos os presentes. Em seguida, iniciou a
apresentação da primeira pauta, que tratou da capilarização do PPGA e passou a palavra ao Pró-Reitor
André Romero da Silva que, e sua fala inicial, apresentou informações sobre a Coleta da Sucupira e
sobre a Capes. Em relação a Capes, foi informado da importância de fortalecimento dos Programas
existentes, que hoje passam de cinco mil, buscando meios de aumentar a nota de avaliação, tendo em
vista que há um forte movimento para o fechamento de Programas com nota três. Diante disso,
apresentou relatórios extraídos da Plataforma Sucupira, informando o que cada item daquele representa
dentro do Programa, bem como a importância de observá-los. Relatórios como o número de docentes
permanentes, número de discentes, número de docentes exclusivos do Programa, número e tipo de
produções intelectuais e um comparativo com o número de publicações com a média dos programas
nacionais estiveram presentes nessa apresentação. Foi informado, ainda, o número de cursos de
pós-graduação existentes no Ifes e a dificuldade em autorizar o funcionamento de novos cursos dessa
modalidade. Em decorrência, apresentou-se o projeto de capilarização, como poderia acontecer de
forma a valorizar docentes do Ifes que tenham interesse em coorientar alunos de pós-graduação, ao
PPGA, que poderia ter um maior crescimento e visibilidade no Estado, além de aumentar a produção
dos docentes, e aos discentes, que poderiam ter apoio de outros campi para desenvolver pesquisas e
assistir aulas. Apresentou o potencial crescimento do PPGA, tendo como possíveis campi
colaboradores: Montanha, Barra de São Francisco, Nova Venécia, Santa Teresa, Itapina, Venda nova
do Imigrante Ibatiba e Piúma, já que estes têm afinidade com a área de Agroecologia, além de
professores da área de Ciências Agrárias I. Um exemplo de como poderia ser trabalhada essa
capilarização seria: os possíveis professores interessados em atuar no PPGA, poderiam cadastrar
projetos, os quais desenvolveriam em seus campi de origem, atuando como coorientador de discentes
que estariam vinculados a um professor permanente do PPGA, atuando como orientador. Com relação
as aulas, poderia ter turmas fixas nos campi parceiros, onde poderia ser realizada via vídeo-conferência.
Para isso, é necessário que todos esses campi estejam equipados como um sistema de
vídeo-conferência (processo já iniciado pela Reitoria). Houve o esclarecimento de que os alunos seriam
todos do campus de Alegre e que não haveria interferências nas decisões do Colegiado sobre projetos
ou outras decisões que cabem ao Programa. Esclareceu, ainda, que este é apenas um projeto, que
todas as discussões e decisões devem ser tomadas pelo Colegiado Acadêmico do PPGA. Após sua
fala, o Pró-reitor se colocou aberto a esclarecer dúvidas e ouvir sugestões. O coordenador, Luciano
Menini, esclareceu que o quadriênio de avaliação da Capes se encerra esse ano, e que estão sendo
feitas mudanças na forma de avaliar, havendo cobranças em relação a qualidade das produções
intelectuais. Destacou que o momento atual é de buscar atender essas mudanças, que deverão ser bem
estruturadas, para no início do próximo ano esse planejamento seja colocado em prática, visando
atender aos objetivos do Programa e as exigências da Capes. Ressaltou que a proposta torna possível
uma expansão do PPGA que poderia beneficiar o norte do Estado, que tem um potencial para a



Agroecologia. Apresentou os passos que considera necessários para esse projeto: definição dos campi
que participarão; definição dos coorientadores, tendo atenção ao número de orientandos por docente;
formalizar a participação dos campi, através de um projeto de cooperação; definir como serão ofertadas
as aulas para esses alunos; possibilidade de ingresso de uma turma para o segundo semestre do ano
dois mil e vinte e um, atendendo ao projeto. O professor Bruno destacou que a proposta parece trazer
dois ganhos: fortalecimento do Programa e a capilarização da Ciência da Agroecologia, oportunizando a
profissionalização de atores de outros municípios. Já o professor Otacilio apresentou sua preocupação
com a manutenção da qualidade das produções em relação a um aumento do número de alunos.
Destacou que não é contra o projeto de capilarização, mas que há dificuldades existentes que precisam
ser pensadas, já que o aumento do número de alunos está diretamente ligado a condições de trabalho.
O Pró-reitor ressaltou que não há uma cobrança ou interferência por parte da PRPPG, mas que estão
abertos para colaborar, esclarecer dúvidas e ouvir sugestões visando o crescimento do PPGA.
Seguindo, o Diretor de Pós-graduação, Pedro Leite, informou que, em resposta a uma solicitação de
criação de novo curso em um campus do Ifes, a orientação dada foi de criar linhas de pesquisa em
outros campi, que estariam ligadas a um Programa já existente. Tal fato reforça a visão de expansão do
curso, tendo destaque que a Agroecologia tem força para se desenvolver, visto a possibilidade de
colaboração de outros campi, expandindo para diversas regiões do Estado. Após encerrar as
discussões da primeira pauta, o coordenador agradeceu a participação do Pró-reitor, André Romero,
comparecendo à reunião, apresentando a proposta e esclarecendo dúvidas apresentadas. Agradeceu,
ainda, ao diálogo sempre aberto para as demandas do PPGA e destacou que a proposta será discutida
e analisada pelos membros do Colegiado do PPGA. Dando sequência a reunião, a segunda pauta foi o
Evento da Pós-graduação, organizado pela PRPPG, com participação dos programas de pós-graduação
do Ifes. O Diretor de Pós-graduação, Pedro Leite, iniciou apresentando como foi o formato do evento no
ano anterior. Em seguida, apresentou a proposta para esse ano, que ocorreria entre os dias 19 e 23 de
outubro, on-line, e tem como objetivo de capacitar e trazer informações que agreguem ao Programa,
podendo trabalhar a internacionalização, através de palestrantes de outro país, ministrando palestra em
inglês, com tradução simultânea. Apresentou-se a ideia de como será o evento, que terá participação do
PPGA por dois dias. A professora Aparecida informou que o Colegiado deverá definir a como será essa
participação, que aprovou todas a sugestões apresentadas pela professora: uma palestra para cada
linha de pesquisa; mesa redonda formada pelos egressos do PPGA, tendo um professor como
mediador; apresentação de trabalhos, a ser publicado com ISBN; oferta de minicursos. A ideia é de que
aconteça na quinta e na sexta-feira. O professor Sávio se manifestou dizendo para pensar em pedir que
os trabalhos sejam inéditos. Dando sequência a reunião, a terceira pauta apresentada foi a solicitação
de exame de defesa de dissertação, apresentada pelo discente Felipe Barbosa Andrilopoulos, orientado
pelo professor Dr. Helcio Costa. A dissertação tem como título "Manejo e conservação da Palmeira
Juçara (Euterpe edulis) Mart. no Entorno Direto do Parque Nacional do Caparaó - E.S, e a banca
examinadora formada pelos seguintes membros: Dr. Mauricio Novaes (Ifes), Drª Ana Clauda Hebling
Meira (Ufes) e Dr José Salazar Zanuncio Junior (suplente - Incaper). Após confirmar que o discente
cumpre os requisitos necessários para defesa de dissertação, a solicitação foi deferida pelos membros
do Colegiado. A quarta pauta discutida foi o calendário acadêmico do segundo semestre. O
coordenador informou que há um calendário e horário previsto para o PPGA, para o segundo período
letivo do ano corrente. Contudo, há possibilidade de que os docentes tenham férias dentro do período
proposto. Para que todos os docentes possam gozar de suas férias, conforme calendário do campus,
existe uma possibilidade de alteração no calendário já encaminhado, tendo a concordância dos
membros presentes, para possíveis alterações dentro do calendário proposto para o campus.
Encerradas as pautas, antes de abrir a fala para os presentes, o coordenador sugeriu a nomeação de
uma comissão, através de portaria, para discutir sobre o planejamento da capilarização do Programa,
perguntando do interesse em participação dos membros presentes. Se voluntariaram para essa
comissão os seguintes membros: Sávio, Bruno, Paola, Gustavo, Luciano e Monique. Após conclusão
dos trabalhos, a comissão deverá apresenta-lo ao Colegiado que decidirá os próximos passos da
proposta. Em seguida, o coordenador abriu a fala para os presentes. Nesse momento, o professor
Otacílio se manifestou, dizendo ser notório que o programa precisa melhorar. Contudo precisa estar
atento aos critérios da Capes. É preciso ponderar o que precisa melhorar e quais os parâmetros serão
adotados para essa melhoria, ressaltando a importância de que a maioria dos professores estejam
lotados no campus. Em seguida, o professor Savio disse concordar que o núcleo docente deve estar no
campus. Destacou que algumas disciplinas precisam ser híbridas, devido a necessidade de aulas
práticas. Finalizando, o coordenador destacou que não há intenção em perder os docentes do campus e
que o Programa tem uma base de docentes que atuam desde a implantação do curso. Mas que há
necessidade de fortalecer o Programa com esses professores, dando possibilidades de analisar as
próprias produções, apresentadas em formato de gráficos. Para isso, os critérios de credenciamento e



descredenciamento serão cumpridos, conforme normativa que está sendo atualizada. Destacou ainda
que a previsão para as aulas, dentro da proposta de capilarização aconteça de forma síncrona, onde o
professor estaria dando aula em sala de aula, e a turma estaria em tempo real, assistindo as aulas,
podendo esclarecer dúvidas que possam surgir. Ressaltou-se que é preciso observar e manter a
qualidade das aulas e que, a proposta pode ser vista como uma tentativa de crescimento do Programa,

Não havendo maisque poderá recuar a qualquer momento, caso a experiência não seja positiva. 
assuntos a serem tratados, às  deu-se por encerrada a reunião.onze horas e quarenta e sete minutos
Para constar, eu, Jeane de Almeida Alves, Auxiliar em Administração, lavrei a presente ata, que será
assinada por mim e pelos demais presentes.
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